

June 2007 Actions to Promote Discord. Folder 90. The Chekist Anthology.

Citation:

"Actions to Promote Discord. Folder 90. The Chekist Anthology.", June 2007, Wilson Center Digital Archive, Contributed to CWIHP by Vasili Mitrokhin. https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/113684

Summary:

Contains information on active measures undertaken by the KGB residency in Ankara, Turkey during the late 1970's and early 1980's. The residency carried out active measures to destabilize Turkey's military regime, undermine US military personnel's sense of security through the publication of threatening leaflets, inflame the rivalry between Greece and Turkey, and foster anti-American sentiments.

Mitrokhin provides detailed descriptions of several operations involving altered or fabricated personal correspondence, as well as newspaper articles written by, or 'inspired' by KGB agents or confidential contacts. The KGB residency claimed that these operations resulted in, among other things, the removal of Foreign Minister Nuri Birgi from office, and the expulsion of several American diplomats for allegedly interfering with Turkish elections.

Original Language:

Russian

Contents:

Transcript - Russian

"CHEKISMS"

TALES OF THE CHEKA

A KGB ANTHOLOGY

ITEM

90

Compiled by

Vasiliy Mitrokhin

[165]

РАЗДОРНЫЕ ДЕЙСТВИЯ

Активные мероприятия резидентуры КГБ в Анкаре разнообразны. Они способствуют дестабилизации военного режима в Турции, содействуют росту неуверенности среди американских военнослужащих за свою безопасность в Турции (листовки с угрозами физической расправы, бранью, террором), разжигают и усиливают противоречия между Турцией и Грецией. Дезинформационная чекистская служба использовала и играла на грекотурецких разногласиях, обыгрывала факт принятия Греции в полноправные члены Европейского экономического сообщества. Вот некорые из них.

1.Ханген-корреспондент американской газеты "Нью-Йорк таймс" Турции. В 1955 году он был выдворен из Турции как нежелательный человек. После этого был послан от этой газеты в Москву. На его место в Турцию корреспондента. назначила нового Ханген, газеты редакция поделиться с новым корреспондентом своим опытом работы в Турции, написал письмо и отправил его главному редактору газеты "Нью-Йорк таймс". Копия этого письма получена ПГУ КГБ в апреле 1956 года из ВГУ КГБ. В письме Ханген. излагая условия. В которых приходится иностранному журналисту в Турции, именует эту страну тотальной, правительство Мендереса "кликой во главе с патологически чувствительным, мстительным человеком". Для достижения эффекта в работе Ханген рекомендует своему преемнику установить связь с генеральным секретарём МИД Турции Нури Бирги.

Решено это письмо Хангена употребить в активных мероприятиях КГБ, скомпрометировать Бирги, он числился в КГБ как антисоветчик. В сентябре 1956 года было изготовлено и направлено письмо премьр-министру Мендересу от имени анонимного автора. Автор сообщает, что Нури Бирги является личным врагом Мендереса, продолжает снабжать секретной инофрмацией американского корреспондента Хангена, который на основе этой информации намерен опубликовать в иностранной печате ряд статей против Мендереса. В конце 1956 года в турецкой газете была опубликована статья под заголовком "Почему мы не согласны с политикой Нюри Бирги", в которой критиковалась деятельность Бирги как дипломата.

Вскоре от доверительной связи анкарской резидентуры КГБ поступило сообщение о том, что в отношениях между премьер-министром и Нури Бирги, замещавшего в то время министра иностранных дел Турции, произошло заметное охлаждение. Мендерес стал меньше доверять Бирги и важные документы готовит лично сам, прежде же это делал целиком Бирги. В последствии Бирги был отстранён от занимаемого поста в МИДе.

7043

2. По случаю распространения противоправительственных воззваний заседание Совета министров Турции. на котором состоялось обсуждалось положение в стране. Первоначально премьер-министр правящей партии появление лидеры Мендерес антиправительственных воззваний приписывали коммунистам, но потом стали подозревать в проведении этих акций оппозицию, то есть народно-республиканскую партию, и в частности самого И.Иненю. создании Правительство обвинило оппозицию В предреволюционной атмосферы, подстрекательстве к мятежу и Мендерес намерении насильственным путём придти к власти. потребовал ухода Иненю с политической арены, конфискации номера газеты этой партии за то, что в газете оппозиция предостерегала правительство словами: "Вы ведёте страну к гибели" и поместила на своих страницах фотографию, изображающую сцену расправы в Багдаде с Нури Саидом и его сообщниками.

23 сентября 1957 года Иненю заявил, что он не только не отойдёт от политической деятельности, чего того требует Мендерес, а, наоборот, продолжить активно бороться в первых рядах с пылом и энергией двадцатилетнего юноши (24 сентября Иненю исполняется 74 года). Эту созданную КГБ ситуацию решено продолжить использовать в активных мероприятиях, чтобы способствовать обострению обстановки в стране, межпартийной борьбе.

3. В конце 1957 года в Анкаре неизвестными лицами у здания америкаснкого учрежденияя брошена бомба, а в Измире совершён налёт на американское консульство. КГБ использовал это обстоятельство и слухи в дипломатическом корпусе в Анкаре о возможной причастности Мендереса к этим антиамериканским акциям с целью нажима на американцев получить заём. От имена доброжелателя , якобы работающего в разведывательных органах Турции, изготовлено анонимное письмо, которое было отослано послу США в Турции Уоррену. В письме говорилось:

"Уважаемый посол!

Я считаю себя искренним другом Америки и благодарен ей за помощь и спасение моей родины Турции от русских......потому и не могу скрыть от Вас, уважаемый господин посол, преступление нашей секретной полиции, совершённое по указанию нашего премьер-министра. Должен Вас информировать о том, что взрывы, имевшие место недавно у зданий американских учреждений в нашей столице, были подготовлены и совершены нашей секретной полицией, где, к сожалению, я работаю. Наш премьер-министр Мендерес и его друзья в эту ночь не спали. Они ожидали момента взрыва. И как только был совершён этот позорный акт, наш начальник лично позвонил премьер-министру и они вскоре

прибыли на место преступления. Считаю своим долгом предупредить Вас и о том, что сейчас против американсцев готовится новая провокация в Стамбуле. Мне хотелось бы лично встретиться с Вами и подробно рассказать обо всём этом.

Ваш доброжелатель".

Письмо исполнено на английском языке с некоторыми ошибками, присущими для турок, и напечатано на машинке со шрифтом, распространённым в Турции.

Эта комбинация создала определённую напряжённость в работе американских учреждений в Турции и обострила отношения правительства Мендереса с американцами.

Планом мероприятий КГБ в Турции на 1977-80 годы намечены объекты проникновения:

- -канцелярия президента, секретариат и окружение ("Тепе");
- -Совет национальной безопасности ("Олимп");
- -МИД ("Элита");
- -партия Справедливости, народно-республиканская партия, партия национального Благоденствия, партия национального движения, их органы и парламентские фракции ("демагоги");
- -посольство США, резидентуры, военная миссия, органы НАТО м Сенто ("Север");
- -национальные разведывательные органны (МИТ), генеральная дирекция безопасности МВД;
- -закрепить конфеденциальные каналы связи с лидером НРП Б.Эджевитом;
- -продолжить контакт с лидером ПС Демирелем С., ("Демагог").
- Что касается активных мероприятий то этим планом предусматривается способствовать:
- -отходу Турции от односторонней ориентации на США, ослабление связей с НАТО и СЕНТО;
- -дискредитации политики США в Турции, усиление антиамериканских, антинатовских настроений в правительственных, политических и общественных кругах;
- -усилению противоречий между Турцией и Грецией по всем болевым точкам, по Кипру, шельфу Эгейского моря;
- -ослабление позиций правящей верхушки Турции;
- -компрометация спецслужб Турции и США.
- 4. 2 марта 1977 года в газете "Политика" помещена статья обозревателя Угур Кёкдена под заголовком "Политика на содержании ЦРУ".
- 5. В газете "Ватан" за 6 и 7 марта (?) 1977 года опубликованы статьи профессора Тюркая Атаева ("Добро пожаловать директор ЦРУ",

- "Расследование без ЦРУ") о вмешательстве США в дела Турции. Статьи написаны по материалам резидентуры КГБ.
- 6. В газете "Барыш" за 6 и 17 марта 1977 года напечатаны статьи "Евы" по тезисам резидентуры КГБ с критикой позиции президента Картера в отношении диссидентов в Советском Союзе и нарушении прав человека в США.
- 7. В статье "От Амина к Солженицыну" автор публикации, заведующий анкарского бюро газеты "Политика" Ахмет Кахрама, от 31 марта 1977 года осуждает пропагандийские действия анкарского телевидения, раскрывает антисоветскую сущность Солженицына, показывает его как агента ЦРУ и изменника родине.
- 8. В газете "Ени Гюн" от 31 марта 1977 года опубликована статья против Солженицына.

Используя факт разъездов америкаснких дипломатов по стране в период предвыборной кампании, резидентура КГБ разместила в турецких газетах ряд статей по обвинению американсцев во вмешательстве в дела Турции, назывались американские граждане, как-то генеральный консул США в Измире, 1 секретарь посольства Эванс Фотос, Морис Крофорд, они обвинялись в принадлежности к ЦРУ. Газетные публикации призывали выдворить этих американцев из страны за противоправные действия.

целях создания неуверенности и нестабильности резидентурой инспирировалось существование легендированной организации Национальный Союз истинных ататюркистов, которая активно действует в глубоком подполье. От её имени и под её именем резидентура проводила акции по разбрасыванию листовок антиамериканского содержания. От имени одного члена этой организации, якобы работающего в МИТ и которому "достоверно известно" οб установлении ЦК В здании республиканской партии техники подслушивания, послано письмо Эджевиту. В письме автор, как сторонник НРП, ставит в известность Эджевита об этом факте и даёт понять, что к установлению техники подслушивания причастны сотрудники американского посольства.

От имени истинных ататюркистов инспирировалось публикация статей, листовочные акции, распространение воззваний в Анкаре и Стамбуле. От её же имени изготовлялись и распространялись листовки против китайских раскольников, против Мао дзе-дуна, командосов Тюркеша и правых сил. От имени турецких патриотов в редакции газет рассылались разоблачительные сведения на американских служащих, причастных к ЦРУ. Осуществлена акция от имени организации Турецкая революционная рабоче-крестьянская армия в расчёте на то, что правительство примет жёсткие меры против членов маоистской организации.

9. "Иванов"-турок, депутат меджелиса, через него резидентура КГБ в Анкаре осуществляла активные мероприятия разного характера.

- 9 января 1980 года, по рекомендации резидентуры, он выступил в меджелисе с речью, в которой критиковал турецкое правительство Демиреля как пораженческое по отношению к Соединённым Штатам Америки и осуждал правительства. vнаследованный внешнеполитический курс Баяра-Мендереса. Он предложил правительства проамериканского парламентское расследование действий правительства организовать Демиреля, продлившего временный статус американских баз в Турции. Левые депутаты парламента от НРП поддержали предложение о парламентском запросе, составленным Ивановым. Запрос подписан 51 депутатом и сенатором от НРП.
- 10. В газете "Юрююш" за 13 января 1980 года опубликованы две статьи под заголовком: "Два центра по вмешательству в дела Афганистана-Китай и Пакистан" и "Подрывные акции империалистического сговора".
 - 11.В той же газете в номере от 29 января 1980 года помещена статья под названием "Трещит машина антисоветской лжи".
 - 12. "Профессор"-доверительная связь резидентуры КГБ в Анкаре. В журнале "Олай", издающемся на Кипре, "Профессор" поместил две статьи: в № 91 за 16 января 1980 года "Военно-турецкое соглашение о совместной обороне наносит ущерб национальным интересам Турции", и в № 93 за 30 июня 1980 года "Ловушка миру".
 - 13. 19 февраля 1980 года в газете "Юрююш" опубликована статья под названием "Связи Кутбизаде в США".
 - 14. 4 марта 1980 года в газете "Барыш" по тезисам Службы А ПГУ КГБ выступил политический обозреватель газеты Ахмед Шюкра Эсмер со статьёй под названием "Пресс-конференция Х.Эркмена". В статье критикуется турецко-американское соглашение о совместной обороне и размещение военных баз США на территории Турции. Эсмер Ахмед Шюкра -доверительная связь резидентуры в Анкаре. Через него проводились разные активные мероприятия.
 - 15. 10 марта (1980 года?) связь анкарской резидентуры КГБ в редакции газеты "Ени улус" "Генрих" напечатал статью под заголовком "Иран, Банисадр и Америка". Статья подписана именем Айдын Эгемен.
 - 16. В ночь с 10 на 11 марта 1980 года силами резидентуры в Анкаре распространены листовки-заявление от имени легендированной организации Офицеры-патриоты. Разосланы в разные адреса 180 экземпляров листовок.
 - 17. За подписью Эсмера опубликована статья под названием "Сотрудничество с США в области обороны". Статья выдержана в антиамериканском духе, в ней отражены положения заявления-листовки, распротсранённой прежде резидентурой от имени легендированной организации Офицеры-патриоты. Эсмер использовал тезисы Службы А

ПГУ КГБ. Статья напечатана в газете "Барыш" за 16 (26?) марта 1980 года

- 18. В ночь с 4 на 5 июня 1980 года осуществлена акция под условным обозначением Прилив-6". От имени легендированной организации Национальный союз истинных ататюркистов разосланы листовки в адреса руководителей основных политических партий, парламентариев, государственных деятелей, руководства турецкой армии, турецких газет, профсоюзных организаций.
- 19. "Профессор" в газете "Демократ" за 13 июня 1980 года поместил статьи: "Военные планы Пентагона и ЦРУ", статья антиамериканского содержания, создание американских баз в Персидском заливе, и статью "НАТО играет ядерной войной" в "Демократе" за 24 июня 1980 года.
- 20. В ночь с 23 на 24 июня 1980 года проведена акция "Прилив-7". Разослано 100 экземпляров листовок в адреса политическихи общественных деятелей Турции, депутатов парламента, руководства армии, редакции турецких газет.
- 21. В газете "Барыш" от 27 июня 1980 года Эсмер напечатал статью антинатовского содержания под заголовком "Совет НАТО в Анкаре". В статье отражены положения распространённой листовки в "Прилив-7". В статье отмечается, что в настоящее время угроза для Турции исходит прежде всего от Греции, а не от Советского Союза, что именно Греция намерена напасть на Турцию, поэтому она вышла из военной организации НАТО. В турецко-греческом противоборстве США неизменно, постоянно на стороне Греции.
- 22. Эсмер Ахмед Шюкри опубликовал статью в газете "Барыш" за 15 декабря 1980 года по Афганистану, в которой отражены тезисы Службы А ПГУ КГБ.
- 23. В газете "Ени улус" от 21 января 1981 года размещена статья под названием "Новые порядки в Индийском океане", подзаголовок к ней "Пентагон готовится по Алону и программе".
- 24. В номерах газет "Барыш" (автор Эсмер) и "Джумхурият" (автор Сирмян) за 26 февраля 1981 года опубликованы материалы по чекистским тезисам о работе 26 съезда КПСС.

Однако, статьи в основном размещались в газетах левого толка, выходящих небольшими тиражами. Агенты и доверительные связи резидентуры в левых газетах в состоянии писать и более острые статьи против политики США.

Указатель лиц Атаев Тюркай, профессор, турок. Бирги Нури, генеральный секретарь МИД Турции "Генрих", он же Айдын Эгемен, член редакции турецкой газеты "Ени улус".

Демирель С., политический деятель Турции, премьер-министр

"Ева", журналист

"Иванов", турок, член парламента, доверительная связь КГБ

Иненю И., политический деятель Турции

Картер, президентв США

Кахрам Ахмет, обозреватель в Турции

Кёкден Угур, обозреватель газеты "Политика", Турция.

Крофорд Морис, американский дипломат в Анкаре.

"Профессор", Доверительная связь КГБ в Турции

Саид Нури, президент Ирака

Сирмян, журналист в газете "Джамхурият", Турция.

Солженицын

Уоррен, посол США в Анкаре

Фотос Эванс, американский дипломат в Турции

Ханген, корреспидент газеты Ню-Йорк таймс" в Анкаре и Москве.

Эджевит Б., политический деятель Турции

Эсмер Ахмет Шюкра, политический обозреватель, доверительная связь КГБ в Турции.

Названия

"Барыш", турецкая газета

"Ватан", турецкая газета

"Демократ", турецкая газета"Джумхурият", турецкая газета

"Ени Гюн", турецкая газета

"Ени улус", турецкая газета

"Олай", турецкий журнал на Кипре.

"Юрююш", турецкая газета